



HERALDO de GERONA

Jueves
8 de marzo

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

CONTRASTES

Una gran parte de la humanidad, la parte que trabaja y que produce, se apresta a la lucha pacífica que tendrá lugar dentro de pocos meses en la capital de la república francesa. De todos los países del mundo empiezan ya a acudir en aquel palenque abierto a la laboriosidad y al espíritu industrial del hombre los productos más variados, las obras de arte más peregrinas, las máquinas más ingeniosas, los adelantos científicos más extraordinarios, en una palabra, todo cuanto significa ó representa el magnífico y exuberante desarrollo impreso a la civilización por la centuria que feneció.

En París, el gobierno y los encargados de dirigir la exposición trabajan sin descanso porque el próximo certamen internacional sea digno de los anteriormente celebrados en la propia capital y aún los supere en magnificencia y esplendor. Miles de obreros abonan con el sudor de sus frentes los terrenos en que se levantarán suntuosos palacios y alegres jardines para servir de digno alojamiento a los expositores franceses y extranjeros, que al propio tiempo dan ocupación y sustento a muchos millares de trabajadores en las áreas preparatorias de confección de los productos y envío de los mismos a París.

Con fiestas y regocijos se solemnizará dentro de poco la inauguración de aquel grandioso espectáculo que habrá debido a las artes de la paz la posibilidad de celebrarse.

Mientras tanto, algunos hombres, que a pesar de su reducido número, por dirigir la marcha política de las naciones europeas, juegan importantísimo papel en la suerte de ellas, preocupan en sus gabinetes de estudio de la inestabilidad en que desgraciadamente se encuentra el equilibrio internacional del mundo.

Todos ellos consideran indispensable abrir nuevos mercados a la producción, que actualmente se desborda en las grandes naciones sin encontrar cauces por donde seguir su avance, cada vez más rápido y creciente.

En la propia exposición de París encuentran la demostración tangible de que los pueblos productores, producen ya más de lo que exige el consumo ordinario de las naciones que gozan de la civilización europea, é investigan como y a dónde podrá extenderse el comercio, sin tropezar con la concurrencia de algún vecino, interesado, á su vez, en ejercer el monopolio en esas regiones.

momento á otro. Así, pues, si de un lado se oyen los golpes de martillo sobre el yunque forjando las columnas que han de sostener el edificio destinado á exhibir los productos de todo el mundo; de otro lado se sienten los alientos de la fragua en que se funden los cañones encargados de abrir la brecha por donde esos mismos productos han de introducirse hasta llegar á las mas remotas é inexploradas regiones.

La paz y la guerra cooperando al progreso material de la tierra: he ahí el contraste que nos ofrece este final de siglo, y el alborear del próximo, que parece llamado á formidables transformaciones.

LAS HUELGAS DEL BAJO AMPURDÁN

Entre patronos y obreros de la industria corcho-taponera de algunos pueblos del Bajo Ampurdán, háse declarado una guerra que parece ha de traer fatales resultados.

Envalentonado el trabajador de esta industria con la asociación que acaba de fundar y animado por la victoria obtenida en la huelga de San Feliu, se ha hecho cada día más exigente hasta que, el patrono ha roto las hostilidades con él.

Se han cerrado varias fábricas, quedando sin trabajo miles de obreros.

La lucha está empeñada ¿quién la ganará?

Cuentan los obreros, para resistirse, con los socorros que reciben de sus compañeros de asociación, pues están confederados con los trabajadores de otras industrias, los cuales les mandan auxilios para no sucumbir.

Los patronos, aunque sean en menor número que los obreros, poseen más capital que éstos y por lo tanto hay que creer que también auxiliarán al pequeño industrial que lo necesita.

El divorcio entre patronos y obreros puede durar algún tiempo prescindiendo de sus mútuos apoyos.

De lo que no puede prescindirse es de que se fabriquen taponos. Si el que los necesita no los encuentra en España, los buscará en el extranjero y ya habrá quien sirva los pedidos, aumentando la producción ó poniendo nuevas fábricas. Se asegura que los dueños de algunas importantes fábricas de Palamós, San Feliu, Palafrugell, etc., quieren ir á establecerse en el extranjero.

Si esto sucediese, he ahí de que modo se acabaría el conflicto: con la muerte de una industria nacional.

Antes de llegar á un final tan desastroso, nómbrense comisiones mixtas de autoridades, patronos y obreros, para que estudien el problema y busquen la solución, conformándose todos á aceptar y cumplir las condiciones que se estipulen al conjurarse la cuestión, teniendo siempre presente que la ley suprema, en esos conflictos, es la seguridad pública.

Recordamos una vez más que el actual gobernador civil de esta provincia es persona de relevantes virtudes cívicas y morales, amantes de la clase obrera, de espíritu justiciero y conciliador, y consideramos que su intervención en este conflicto sería beneficiosa á los intereses generales

de la industria corcho taponera que hasta ahora ha hecho la riqueza de los más florecientes pueblos del Bajo Ampurdán.

CARTA DE MADRID

(de nuestro corresponsal especial)

La admiración que en todo el mundo han producido los heroicos hechos de los boers, se manifiesta en Madrid en mas alto grado que en parte alguna, y este pueblo que de sus desgracias se olvida para pensar en las ajenas, siente y padece las derrotas de esos hijos de la independencia, como pudiera sentir las desgracias de su familia.

Madrid tiene algo de cosmopolita en sus costumbres, que á todas se amolda y con todas trasije; pero el corazón es único, su rítmico compás jamás discrepa y allá vá siempre su simpatía donde está la parte débil, como si su misión solo fuera enjugar lágrimas y aliviar desgracias, cuando lágrimas y desgracias tiene á todas horas en su seno que afortunadamente sabe trocar pronto en risas y alegrías.

En punto á caridad no hay quien le iguale y si en un momento dado alguien implora su protección le dá hasta su camisa, sin darse cuenta de lo que hace, obedeciendo solo al natural impulso de hacer bien, que si alguien se atreviera á criticar contestaría al punto con la frase hoy de moda entre los chulos: «Poquito pitorreo».

Admira el valor de Cronje y lamenta su rendición, pero tambien entra por mucho en su caridad para con los boers, la condición del enemigo, pues es sabido que el pueblo de Madrid tiene un horror extraordinario... á los «ingleses».

La semana ha sido fecunda en asuntos teatrales, así es que no hay mas remedio que hablar, aunque sea á la lijera, de los estrenos.

En Eslava se ha estrenado «El escaló» con buen éxito, con el éxito que hace tiempo obtienen las firmas de Lúcio y Arniches, muy bien secundado por el maestro Vives que es de los que entran por la puerta grande en el palacio de la gloria.

Los chiste cultos á que nos tienen acostumbrados estos escritores, se suceden con frecuencia, siempre originales y espontáneos.

Todos los artistas que tomaron parte en la obra fueron aplaudidos y al final tuvieron que presentarse en escena con los autores, infinidad de veces.

«La cortijera» estrenada el viernes en Parish es una obra literaria de primer orden, digna de sus autores Paso y Dicenta y que el público debió tener en cuenta para no rechazar la obra en los términos que lo hizo. Es indudable que el defecto principal de la obra es la falta de asunto para una zarzuela grande y en este punto el público podía haberse mostrado reservado, pero jamás merecen quienes tan bien escriben y han sabido conquistar aplausos entusiastas, el ensañamiento que una parte de los espectadores demostró.

La música está á la altura de la reputación que Chapí tiene hace tiempo conquistada; quizá están mal escojidos los trozos para los cantables, pero tiene un dúo cómico en el primer acto que es una verdadera filigrana de armonía y sobre todo el dúo de tiple y tenor es un número que bastaría por sí solo para dar el título de doctor á cualquier maestro.

La interpretación fué bastante desigual, distinguiéndose como actor y constante de gran mérito, Valentín González, y las decoraciones son preciosas y valieron una ovación á Amalio Fernandez.

He dejado de intento para el último á Wenceslao Blasco, cuya primera producción se ha estrenado en el teatro Español.

«Tendero, tirano y tío» se titula la obra que el hijo del gran maestro ha escrito, y en ella se ve al escritor correcto y que ha bebido en buenas fuentes y tiene ingenio bastante para seguir con lucimiento las huellas de su padre.

El juguete fué muy aplaudido, llamando varias veces á escena á su autor.

E. Cerezo Irizaga.

Madrid 5 marzo 900.



Un recadito al alcalde

En todas las poblaciones regularmente administradas, está bien organizada y reglamentada la recojida de la basura de las casas, evitándose con ello muchas cosas, especialmente cierta clase de robos. En nuestra ciudad, en la que apenas están organizados media docena de servicios públicos, el mencionado está á merced del primero que lo quiere explotar; y como esto no debiera suceder, señor alcalde, preciándose Gerona de tener buena administración, escitamos su celo para que cuide de que haya un cuerpo de basureros, con permisos espesos de la alcaldía para dedicarse á su industria, llevándose un registro de altas y bajas, residencias y zonas donde la ejerzan y privándose de ello á los que por sus antecedentes ó conducta lo merezcan.

Sería un buen servicio que prestaria usted á los que le reconocen por alcalde.

Ha tomado posesión de su cargo, el dean del cabildo catedral, recientemente nombrado, reverendo Estanislao Almonacid.

Se ha desestimado, por haber hecho uso de los beneficios de la redención, la instancia presentada por el recluta de esta zona Eligio Manuel Ribot, en solicitud de que le sean devueltas las mil quinientas pesetas con que se redimió del servicio militar.

Durante el pasado mes de febrero, se han recaudado por tabacos, en esta provincia, 323.759'35 pesetas. Como en igual período del año anterior se recaudaron 302.617'25, resulta un aumento á favor de este año de 21.142'10 pesetas.

Advertimos á los maestros, que según disposición del ministerio de fomento, los presupuestos que deben estar formados en primero de abril, se formen solamente para el segundo semestre del año actual. Los sucesivos deben formarse en octubre, rindiéndose las cuentas justificadas á primeros de enero.

Durante el mes de enero último, las fuerzas de carabineros de la comandancia de esta provincia, prestaron los servicios siguientes:

Por el carabinero Juan Cerviá y otro de su clase se aprehendió el día 2, en el sitio denominado «Pla de la formiga», una lata de petróleo.

Por el de primera clase Francisco Vidal y otro de segunda fué detenido el día 5 y puesto á disposición de la autoridad competente, un paisano indocumentado que causaba daños en las propiedades del término de Puerto de la Selva.

Por el de segunda Lorenzo Cuevas fué detenido el día 6 y puesto á disposición de la autoridad competente de Baget, un paisano acusado de asesinato y

Por el cabo Felipe Diaz y fuerza á sus órdenes se prestaron el día 13 los más eficaces auxilios á un joven de 17 años que se hallaba sin conocimiento á consecuencia del cansancio y excesivo frío, en las inmediaciones de la villa de Rosas.

La recaudación de aduanas de esta provincia, experimentó en el mes de enero último un aumento de 123.656'07 pesetas, comparada con la de igual período del año anterior.

Ha fallecido en esta ciudad, la señora esposa del oficial de la diputación provincial don Enrique Malavila, al que damos nuestro pésame.

En Londres se ha estrenado con gran éxito un arreglo del drama español «Don Juan Tenorio».

Por no haberlo visto insertado en ninguno de los muchos periódicos españoles que leemos y por constituir un voto de calidad en pró de la verdad, copiamos, traducido, el siguiente suelto publicado por el periódico londonense *Speaker* y firmado por sir Goldwin Smith:

«Supongo que los donadores del buque hospital «Maine» habrán creído halagar á Estados Unidos bautizándole con ese nombre, pero en realidad, con ello, lo que hicieron, fué herir la conciencia americana, porque pocas cosas hay tan ciertas como que el «Maine» voló por incendio espontáneo del carbón en sus carboneras. Este accidente ha sucedido después en tres buques americanos de guerra, uno de ellos mandado por el mismo capitán Sigsbee, aunque en estos últimos casos los buques pudieron salvarse. Los españoles, es bien sabido, no tuvieron participación alguna en aquella catástrofe».

En apoyo de su afirmación hace notar que no se ha vuelto á hablar de erigir un monumento en su patria á las víctimas del «Maine».

Ha sido dado de baja á su instancia, en el servicio del Estado, el ingeniero aspirante de caminos canales y puertos, afecto á la jefatura de esta provincia, don Manuel Gimenez Lombardo.

En la noche del viernes último, la ronda volante de consumos que tiene á su servicio la empresa arrendataria de este impuesto en esta capital, sorprendió en la calle del Carmen á unos sujetos que conducían una gran cantidad de carne, dióles el alto y como resultase procedente de una ternera sacrificada clandestinamente la decomisó entregándola á la alcaldía con el correspondiente parte.

En la misma noche, la propia ronda, mandada por el administrador señor Pinzon, persiguió (teniendo para ello que vencer grandes obstáculos y meterse en el río) á otros sujetos que llevaban otra partida de carne recién muerta, no pudiendo darles alcance.

Es muy de agradecer por parte de los vecinos de esta ciudad, el interés que se toma el señor Pinzon en perseguir á esos comerciantes clandestinos que, con tal de hacer su negocio, no reparan en que pueden envenenar, aunque sea inconscientemente, á sus parroquianos, porque si bien vela por los intereses de la empresa que administra contribuye á asegurar la salud del vecindario.

Ha fallecido en esta ciudad uno de los coadjutores de la Catedral, reverendo José Molera.

Durante el pasado mes de febrero, han sido baja, en la comandancia de carabineros de esta provincia, los siguientes individuos:

Primer teniente, don Julio Rodil Montoya, por traslado á la de Guipúzcoa; sargento, Pedro Bueno Asquet, por fallecimiento; carabineros, Rafael Diaz Antunez y Juan Roig Sellés, por fallecimiento; Feliciano Velasco Asenjo, Juan Cifré Cerdá, Guillermo Miralles Sureda, Tomás Martinez Molinero y Eustaquio de Miguel Casado, por licenciamiento y Casiano Mora Blanco, por haber alcanzado el retiro.

Por real orden ha sido autorizada la dirección general de la deuda pública para admitir el cupón correspondiente al vencimiento de 1.º de abril próximo de la deuda al 4 por 100 exterior é interior, recibíendose en esta delegación de hacienda desde el 16 del mes actual hasta fin de abril inmediato, y sin limitación de tiempo, las inscripciones nominativas de corporaciones civiles, establecimientos de beneficencia é instrucción pública, cabildos, cofradías, capellanías y demás que tengan domiciliado el pago en esta provincia.

Les ha sido concedido premio de constancia á los siguientes carabineros afectos á esta comandancia: de 1 peseta, á Ignacio Escutia Gascon, Juan Vert Malagrava, Juan Roca Auguet y Gregorio Latórré-Castillo; de 2'50, á Manuel Sampayo Soto; de 5, á Cipriano Vicente Tomé, Andrés Baamonde Naveira y Crescencio Chesa Parra; de 7'50 á Rafael Diaz Antimes y de 22'50 á Joaquín Veroz Rodríguez y José Soler Martinez.

La intervención de hacienda de esta provincia llama á don Gabriel Carreras y Barnadas vecino de Cassá de la Selva, para que se presente á satisfacer el décimo plazo importante 42'49 pesetas que adeuda por la compra de una finca rústica procedente de los bienes de beneficencia, á don Jaime Llenas y Coris de La Bisbal, para que haga lo mismo con otro igual, importante 150 pesetas, por una procedente de los bienes del clero.

Nuestro particular amigo don José Joaquín Herrero, diputado á cortes por Gerona, está pasando por la pena de haber perdido á su hija Maria de la Asunción, preciosa criaturita que era el encanto de aquel hogar.

Agradecemos á los señores Hernandez y compañía, de Madrid, constructores de la pluma original de duración «Sechsfinger», con privilegio de invención, el envío que se han servido hacernos de varios ejemplares de aquella comodísima y útil plumilla de acero y dos cartones anunciadores de su producción.

Han sido nombradas maestras de La Tallada, San Aniol de Finestras y Salas, respectivamente, doña Francisca Bosch, doña Antonia Perotes y doña Lucia Callis.

Víctima de una cruel enfermedad en la garganta, en la madrugada del lunes falleció en esta ciudad el conocido banquero y antiguo amigo nuestro don Salvador Subirós y Garanger. El sepelio del cadáver se verificó en la tarde del lunes con numeroso acompañamiento.

Reciba su señora hermana doña Francisca, su sobrina doña Catalina y su hermano y sobrino políticos, nuestros amigos don Martín Masaguer y don Fernando Coll, la expresión de nuestro pésame.

El primer teniente de carabineros de la comandancia de esta provincia, don José Gunés Corco, que prestaba sus servicios en San Clemente Sasebas, ha sido destinado á Rosas.

El sábado próximo pasado debutó en el Teatro Principal, como estaba anunciado, la compañía cómico-dramática que actuará en él durante la presente temporada de cuaresma.

El público de Gerona, retraído como siempre, y sin razón, no acudió al coliseo en la noche de dicho día; en la del siguiente, si bien asistió en mayor número, no llenó, como es de desear y sería de esperar, todas las localidades.

La compañía, sin estar compuesta de notabilidades, forma un muy regular conjunto. Acaso rompe la unidad una de las principales partes cuyas condiciones no alcanzan á las requeridas para los importantes papeles que le están confiados. Hay en ella un buen cómico, el señor Balmaña, una buena característica, una muy discreta dama y las demás partes valen más de lo que las pocas pretensiones con que se anuncian y presentan, hacen creer.

Esperamos ver, conocer y estudiar con mas detenimiento á todos los artistas, para juzgarlos más particular y justamente.

El repertorio es muy variado y se conoce que lo tienen sabido, circunstancias que favorecerá á la compañía.

Creyendo no engañarle, nos permitiremos aconsejar á nuestro público que asista al teatro en los días de función, en la seguridad de que ha de pasar agradablemente el rato.

El señor gobernador civil recomienda á las juntas municipales del censo de población, que aun no hayan recojido de la provincial los documentos censales, que los recojan enseguida de la secretaría de la misma.

En el proyecto del tranvía de Sarriá á Salt, pasando por esta ciudad, con un ramal por la Dehesa, que en la actualidad se halla á estudio de la comisión municipal correspondiente, el arquitecto del ayuntamiento ha emitido informe diciendo: que reconoce la construcción del citado tranvía, como de gran utilidad; que la construcción del puente sobre el Onyar ha de prestar buenos servicios al tránsito; que la vía principal ó sea la que pasará por el barrio de San Pedro tropezará con la dificultad de la estrechez de las calles, para lo cual es preciso que sean aquellas ensanchadas; que el ramal que pasará por fuera de la ciudad no puede hacerlo por el camino paralelo al paseo central, por estar en proyecto su desaparición, debiendo por tanto rectificarse el trazado en el sentido de llevar el ramal por la calle de Figuerola y que debe el ayuntamiento reservarse todos los derechos sobre vía pública.

A instancia del colegio de abogados de Gerona, el ayuntamiento de esta ciudad ha acordado dirigirse á los representantes en córtes, solicitándoles se opongan á la enmienda presentada por

el señor Montero Rios á los presupuestos, en virtud de la cual desaparecería nuestra audiencia.

Se halla enfermo en Barcelona, nuestro distinguido amigo el senador por esta provincia don Alberto Camps. Deseamos su alivio.

El ayuntamiento ha acordado acceder á lo solicitado por varios vecinos del camino de San Daniel, dotando á aquel barrio extramuros de la ciudad de alguna lámpara incandescente.

Sin incidente notable, verificóse el domingo último por la mañana en la casa consistorial, el acto de la revisión de los expedientes de los reclutas esceptuados del servicio militar.

Con arreglo al proyecto aprobado por el congreso pagarán: 5 por 100 los dividendos de acciones del Banco de España, 3 por 100 los dividendos de las acciones de las demás sociedades y compañías y 5 por 100 los intereses de obligaciones de ayuntamientos, diputaciones, bancos, compañías y demás sociedades anónimas.

Por disposición del gobierno, el próximo domingo debe verificarse el sorteo supletorio de mozos del actual reemplazo, en la forma prevenida.

El gobernador militar de esta provincia, general de división don Pedro Cornet, ha estado unos días en Barcelona, acompañado de su ayudante, comandante de infantería don Mariano Mora. En el expreso de ayer noche debieron regresar á esta ciudad.

La casi totalidad de los panaderos de esta capital han dejado, desde el lunes, de fabricar pan, fundándose en motivos que conceptuamos justos, pero que por dirigir mal el movimiento de huelga han venido á perjudicar al vecindario que ninguna responsabilidad le cabía en sus quejas y á favorecer á una empresa que ha hecho, en los días que la huelga está en pié, un verdadero negocio, pues ha contado con la protección (obligada por las circunstancias) de las autoridades y la cooperación de operarios á bajo precio y ha vendido muchos miles de panes con escandalosa falta de peso.

La huelga de panaderos no había motivado hasta ayer alteración alguna del orden, lo que celebramos, como celebraremos que el conflicto se solucione en breve, para lo cual aconsejamos á los panaderos huelguistas que estudien otra forma de protesta contra compañeros poco escrupulosos en el cumplimiento de sus compromisos y no perjudiquen sus intereses con la continuación de su huelga con la que, repetimos, solo resultan castigados los vecinos de la ciudad y favorecidos los que no les han secundado y los que, por aquello de «poderoso caballero es don dinero» les hacen el caldo gordo.

En estos días se ha comido, sin embargo, pan en Gerona, ya sea del fabricado (bastante mal por cierto) por la empresa antes aludida, ya del traído de poblaciones vecinas.

Muy mal tiempo ha hecho en esta semana. Se ha dejado sentir el frío de una manera brusca é inverosímil y ha soplado una tramontana más que regular. La salud pública y los campos se han resentido de manera notable de ello.

La comisión municipal de gobernación del ayuntamiento de Barcelona ha acordado proponer á aquel ayuntamiento que adquiera varios objetos antiguos hallados en las excavaciones de Ampú-

rias y de los cuales nos hemos ocupado otras veces en estas columnas.

Se hallan gravemente enfermas, hasta el punto de haberseles administrado los últimos sacramentos, las señoras doña Socorro Sivilla y doña Cristina Galí, hermana y esposa, respectivamente, del señor obispo de la diócesis y del director de la fábrica del gas don Fortunato Balari.

Hacemos votos por el eficaz alivio de las enfermas.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Hay quien pagaría miles de pesetas por conseguir el renacimiento de su cabello: no obstante la LOTION ANTISÉPTICA de L. Dequeant, aprobada por la academia de medicina de París, resuelve el problema á un precio infinitamente menor.—Depósito general: peluquería de la REAL CASA.—Frasco 8 francos.

—Por qué son recomendadas como las más balsámicas, expectorantes y calmantes, es por qué se han acreditado tanto las Pastillas Gimbernat contra toda clase de tos.—Véndese en todas las buenas farmacias.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal

Por la Provincia

Gerona

Salt.—He aquí lo que nos escribe un amigo de esta población, con respecto á la salud pública.

«Aquí está haciendo estragos la viruela. Este mal se ha enseñoreado de muchas casas de este pueblo, atacando sin respeto á todos los moradores y causando algunas defunciones, y ante esta epidemia, nuestro alcalde se muestra impasible. Ni se preocupa esta autoridad de reunir á la junta municipal para tomar medidas para atajar la enfermedad, ni cuida de que haya limpieza é higiene en la población. Todo está aquí igualmente sucio: calles, plazas, edificios, campos etc.; en todas partes se ven montones de inmundicias; á todas horas se extraen libremente de las casas las letrinas paseándolas por las calles; se permiten balsas infectas en los patios de las casas; se deja que manadas de cerdos permanezcan todo el día en la vía pública; se permite á los dueños, esquilan las caballerías en las aceras, dejando allí después, las cerdas y los excrementos y, en una palabra, aquí todo es... suciedad. ¿Como no han de causar estragos de esta manera, no ya la viruela sino todas las enfermedades?»

Si el señor gobernador civil no se apia de nosotros, y no hace entender á este alcalde cual es su deber, aviado está el vecindario de Salt.

Amer.—En la estación del ferro-carril de esta población, ocurrió un suceso, cuyas consecuencias son de lamentar.

A poco de salir el sábado último de esta estación una máquina piloto, que arrastraba dos vagones cargados de cemento con dirección á la de Las Planas, en el trayecto desengancháronse aquellos de la locomotora, y por efecto de la pendiente retrocedieron en marcha rapidísima hasta esta estación, en donde chocaron violentamente con el tren correo que debía salir un cuarto de hora después, haciendo poco menos que añicos el furgón de cola, causando grandes desperfectos en el vagón correo y el descarrilamiento de dos vagones de pasajeros.

Algunos de estos pasajeros resultaron con heridas y contusiones.

—Tocan á feliz término las mejoras realizadas en el antiguo Monasterio, actualmente iglesia parroquial.

Figueras

Dícese que en las próximas elecciones provinciales presentará su candidatura el abogado señor Carbona.

—Está en vías de próxima realización el canal del Ampurdán que, tomando el agua bajo San Miguel de Fluviá, la distribuye por la comarca que se extiende desde Fortiá á Vilademar.

—Parece que muy pronto será un hecho la instalación de la Cámara Agrícola del Ampurdán, en el salón de la Placeta.

—El ayuntamiento convocó á todos los vecinos de esta ciudad á una reunión para acordar los festejos que deben celebrarse en las próximas ferias de Santa Cruz.

No hemos podido adquirir noticias de lo acordado; pero reina grande entusiasmo para que las fiestas de este año tengan verdadera importancia.

—Dos caballeros que tienen sus propiedades en esta ciudad, se acercaron á la inspección de vigilancia, manifestando al inspector señor Pérez, que de sus huertos desaparecieron las cañerías de plomo. Por las averiguaciones practicadas por la fuerza á sus órdenes, dió por resultado la captura de los conocidos rateros Luis Vidal (a) Cabanes, Juan Caballero y Mariano Asenjo.

Los dos primeros quedaron á disposición del juzgado de instrucción y el Mariano á disposición del gobernador civil.

Castelló de Ampúrias.—Lo ocurrido en esta población hace algunos días y que dió cuenta oportunamente la prensa, ha producido dolorosísima impresión entre los vecinos pacíficos, censurando duramente á los causantes de los atropellos.

Entre las personas que sufrieron heridas, se encuentra el alcalde señor Batlle.

En el juzgado de Figueras, parece que son muchos los testigos que declaran y los detenidos hasta ahora dicen que ascienden á siete.

La Bisbal

Ha contraído matrimonio con la señorita Concepción Illa, don Francisco Roura.

Palafrugell.—Ha fallecido don Martín Boñil, alcalde del barrio de Calella. D. e. p.

—Ha debutado en el Centro Fraternal, una compañía dramática.

—Los postes que deben sostener los hilos conductores de la electricidad, están ya instalados desde el molino de Pals hasta la calle de la Terra dels Moros, de esta villa.

—En una casa de la calle del Cementerio, se cometió un robo, siendo detenido como presunto autor, el vecino Martín Martí Vidal, que fué conducido á las cárceles del partido.

San Feliu de Guixols.—La empresa del gas contesta á las justas quejas de los consumidores, con el aumento de cinco céntimos de peseta por metro cúbico en el gas destinado al alumbrado y de tres céntimos en el que sirve para la calefacción y para motores.

—Ha debutado en el teatro, la compañía dramática que dirige don Fernando Bozzo.

Palamós.—Han sido despedidos los obreros de dos importantes fábricas de tapones de esta villa.

También nos dicen que en Bagür, se han declarado en huelga los obreros de la fábrica del señor Forgas.

Puigcerdá

Para las próximas paradas que comenzarán del 1 al 6 de abril próximos, la sección de sementales de Zaragoza, enviará á esta villa tres caballos.

—Desde el primer día de cuaresma que la temperatura ha vuelto á enfriarse.

—El viernes por la noche regresó la guardia civil de este puesto que, con motivo de la huelga, había ido á Ripoll.

Camprodon.—Las funciones en el teatro del Casino Camprodonense, vénse muy concurridas.

—Continúa la huelga en esta villa. Los obreros, intransigentes desde el primer día y los patronos no ceden en sus pretensiones, por considerarlas justas.

Ripoll.—El vecino de esta villa Leon Fuster Ramis, amenazó de muerte con una pistola, á su convecino Eudaldo Viñolas. Se ignora el motivo del hecho, pero el juzgado entiende en el asunto.

—Está reparada la avería que por espacio de bastantes días, nos incomunicó por ferro-carril, entre esta población y la de San Juan de las Abadesas.

—Ha estado en esta villa, el abogado de Madrid, don Juan Gomez Gutierrez.

Olot

Han comenzado los sermones cuaresma-

les, que corren á cargo del reverendo Alabau, de la casa-misión de Bañolas.

—A la avanzada edad de 87 años, ha fallecido don Antonio Masmitjá, persona muy conocida y apreciada en esta villa. D. e. p.

Tortellá.—Hace algunos días se deja sentir mucho el frío.

—Ha fallecido el propietario, don Pedro Romans Gamis. E. p. d.

TRIBUNALES

AUDIENCIA

SEÑALAMIENTOS

Día 8.—Juicio oral. Causa: sobre hurto. Juzgado instructor: el de La Bisbal. Procesado: Agustín Aleñá Busquets (libre). Abogado defensor: don Juan Puigvert. Procurador: don Joaquín Mas. Ponente de la causa: magistrado don Trinidad Gay.

Día 13.—Juicio por jurados. Causa: sobre abusos deshonestos. Juzgado instructor: el de Figueras. Procesado: Martín Geraldó Llumbart (preso). Abogado defensor: don Joaquín Calm. Procurador: don Joaquín Grau. Ponente de la causa: presidente de la audiencia don Miguel Iso.

Día 14.—Juicio por jurados. Causa: hallazgo de ganzuas. Juzgado instructor: el de Figueras. Procesado: José Florensa Porciolas (preso). Abogado defensor: don Arturo Vallés. Procurador: don Daniel Boschmonar. Ponente de la causa: magistrado don Trinidad Gay.

¡NIEVE EN EL ALMA!

Para Miguel García Trujillo, Garci-Trujillo

Ya la nieve, en blanquíssimos copos, alfombra los campos, vestidos de escarcha; ya la tierra semeja una virgen que el cielo amortaja...

con galas nupciales de novia, de novia dormida, que á su amante aguarda...!

A su amante aguarda, y en su amor confía; con su amante sueña... y el amante tarda... lo que tarda en llegar el estío,

con su cohorte de trinos y de auroras! Hasta entonces estática y muda, de la nieve, la tierra es esclava... y cayendo la nieve en copitos ¡parece que llora, parece que clama!

¡Qué triste y qué fría descende la nieve, qué hermosa aletea, qué pura y qué blanca!... ¡Si parece un fantasma divino, un querube batiendo sus alas!

A su paso, la flor se marchita, la mujer no adora... el ave no canta, y en el árbol, las ramas escuetas, temblando se mecen, cayendo tronchadas.

Cuando niño, al llegar el invierno fué la nieve mi dicha soñada, que traía en sus copos, envueltos, suspiros y amores, placer y esperanzas.

Era entonces la nieve bendita, mi dulce consuelo, la fé de mi alma; y jugando con ella, sus copos, pagaban mi afecto, besando mi cara. Mas pasaron los días aquellos, como todo pasa, y del niño inocente tan solo quedó una añoranza!

Y hoy la nieve, que fué mi delicia tal pena me causa...

que al mirar sus blanquíssimos copos que alfombran los campos, vestidos de escarcha)

me parece asistir al sepelio ¡sepelio de mi alma!

que la nieve con besos glaciales piadosa, amortaja.

ADELARDO CURROS.

Madrid, febrero, 900.

Curiosidades y recetas útiles

Ferro-carriles y cablegramas

De unos quince años á esta parte, los ferrocarriles del mundo han aumentado á razón de 24.000 kilómetros de recorrido por

año. Ahora se calcula que habrá en el mundo unos 7.385.000 kilómetros de vía férrea.

Sólo el uno por ciento de los telegramas que se expiden por cable submarino, refieren á asuntos de familia. Los demás son de carácter comercial, periódístico ú oficial.

Dos ceros... con Papa

Los Papas en los años de dos ceros de nuestra Era han sido los siguientes:

- El año 100, San Clemente.
- El año 200, San Victorio.
- El año 300, San Cayo.
- El año 400, San Anastasio I.
- El año 500, Sinmarco.
- El año 600, San Gregorio I.
- El año 700, Sergio I.
- El año 800, San León XIII.
- El año 900, San Juan IX y Benedicto IV.
- El año 1000, San Silvestre II.
- El año 1100, San Pascual II.
- El año 1200, Inocencio III.
- El año 1300, Bonifacio VIII.
- El año 1400, Bonifacio IX.
- El año 1500, Alejandro VI.
- El año 1600, Clemente VIII.
- El año 1700, Inocencio XII y Clemente XI.
- El año 1800, Pio VII.
- El año 1900, León XIII.



Santoral.—Día 8, jueves.—Santos Juan de Dios confesor y fundador, y Veremundo y Santa Erenia mártir. (B. P. en San Juan de Dios).

9, viernes.—Santos Paciano, Cirilo y Matodio obispos, y Santa Francisca viuda. Temporales.—Abstinencia de carne.

10, sábado.—Santos Melitón y compañeros mártires, Drotoveo y Atala obispos. Temporales.—Ordenes.

11, domingo.—II de Cuaresma.—Santos Constantino confesor, Eulogio presbítero y mártir, Vicente y Ramiro mártires, y Santa Aurea virgen.

12, lunes.—Santos Gregorio Magno papa y doctor, Mamiliano mártir, Egdunio presbítero y compañeros mártires.

13, martes.—Santos Rodrigo Ramiro, Salomón y Macedonio mártires, y Santa Patricia y Modesta mártires.

14, miércoles.—Santos Afrodisio y Pedro mártires, Santos Florentina virgen y mártir y Matilde reina.

Cuarenta horas.—Continúan en la Santa Iglesia Catedral, y el domingo empezarán en la Iglesia de San Pedro, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde de las cinco menos cuarto á las siete menos cuarto.

Corte de María.—Hoy jueves, día 8, se hace la visita á Nuestra Señora de la Concepción, en la Catedral.

El viernes, día 9, á Nuestra Señora del Rosario, en el Mercadal.

El sábado, día 10, á Nuestra Señora de Loreto, en los Dolores.

El domingo, día 11, á Nuestra Señora del Amor Hermoso, en los Dolores.

El lunes, día 12, á Nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.

El martes, día 13, á Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.

Y el miércoles, día 14, á Nuestra Señora de los Dolores, en su Iglesia.

Cultos.—Iglesia del Carmen.—En la capilla de la Real Cofradía de la Purísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo, se empezaron una serie de solémnes funciones dedicadas á conmemorar las siete palabras pronunciadas en la cruz, por nuestro Redentor, costeadas por siete familias de esta ciudad.

Empieza la función á las seis de la tarde con la meditación de la palabra, y sigue el sermón á cargo del reverendo doctor don Agustín Vilá y Domenech, cantándose motetes adecuados á la palabra que se medita.

Dichas funciones, tendrán lugar los cinco primeros domingos de Cuaresma, el día 19 de marzo, festividad de San José, y el 7 de abril vigilia del domingo de Ramos.

Iglesia del Hospital.—El próximo domingo se celebrarán solémnes cultos en honor de San Juan de Dios.

Por la mañana, desde las cinco, se dirán misas cada media hora y á las diez solémne oficio con orquesta y órgano.

Por la tarde á las cinco, rosario cantado y meditación, estando encargado del panegírico del santo, el elocuente orador sagrado reverendo Miguel Matas y Feliu, coadjutor del Manicomio provincial.—A.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

ANUNCIOS

COLMADO

DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases. Quesos, mantecas, embutidos y comestibles finos. Cafes tostados sin evaporación. Vinos finos para mesa embotellados, del Priorato y Aragon. Bacalao legitimo de Escocia.

Servicio a domicilio

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

- Perfumeria, Guantes, Sombrillas, Petacas, Corbatas, Calcetines, Novedades, Paraguas, Boquillas, Gemelos, Cepillos, Bastones

L'UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1828

Esta Compania, la primera de las Companias francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Table with financial data: Capital social 10.000.000, Reservas 11.205.000, Primas a cobrar 79.650.334, Total 100.855.334

Table with financial data: Capitales asegurados 17.272.202.816, Siniestros pagados 229.000.000

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24

DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Baguda, Progreso, 18, 1.º

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

Vino de kola Gimbernat Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vias digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.

Pastillas gelatinosas Gimbernat CORO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable a oradores y cantores. Caja, 8 reales.

Licor dinamogenico Gimbernat a base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.

Pastillas Gimbernat CONTRA TODA CASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas, expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales. De venta farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.

CORREOS Table with columns: Líneas, Entradas, Salidas. Includes routes to Madrid, Barcelona, Francia, Puigc., Rip., Olot, Bañolas, San Feliu de Guixols, Amer., Vilablareix y Estañol, San Aniol y San Gregorio.

BANCO AGRÍCOLA ESPAÑOL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITOS Y SEGUROS A PRIMA FIJA Capital social: 1.000.000 de pesetas elevable a 5.000.000

Seguros de incendios, heladas y pedriscos sobre cosecha, Seguros de incendios, Seguros sobre la vida y de supervivencia, Seguros sobre la vida y accidentes fortuitos de los ganados.

Préstamos a labradores al 6 por 100 anual.

Fundado este Banco con el especial objeto de favorecer los intereses de las clases agrícolas de nuestro país, indemnizándoles de las pérdidas que puedan sufrir sus propiedades; interesa a todo labrador informarse de las ventajosas condiciones en que puede llevar a cabo, el seguro de sus cosechas, ganados y demás.

Pídanse prospectos tarifas a los señores Delegados en provincias ó al domicilio social Felipe V, 2, entresuelo.—Madrid.

HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente a la información de la provincia

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2 pesetas trimestre. Fuera: 2'50 Extrangero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10 Números sueltos; 0'25 pesetas

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, a juicio de la administración.—Pago adelantado

Redaccion y administracion, Independencia, 15